



Union européenne



RÉGION
Nouvelle-Aquitaine

Communiqué de presse
Mardi 12 décembre 2023

**La Nouvelle-Aquitaine et l'Europe
agissent ensemble pour votre territoire**

Le 8^{ième} comité annuel des programmes européens s'est tenu à Echiré

La Région Nouvelle-Aquitaine accueillait les représentants de la Commission européenne pour dresser le bilan de la programmation des fonds européens 2021-2027 à l'occasion d'un comité de suivi, le jeudi 7 décembre à Echiré (Deux-Sèvres).

C'était l'occasion de faire un point sur la bonne gestion des programmes européens de la période 2014-2020. Avec, par exemple, **plus de 218 000 projets aidés, 100 000 participants accompagnés dans leur démarche d'emploi et plus de 53 000 entreprises soutenues** directement ou indirectement.

Le Comité de suivi, qu'est-ce que c'est ?

Cette instance consiste à faire régulièrement un point d'étape sur la programmation des crédits européens en Nouvelle-Aquitaine. L'objectif est de veiller à la bonne utilisation des fonds européens et de réajuster si nécessaire les priorités d'attribution de ces fonds. Il est composé d'un large partenariat, des représentants de la Commission européenne, des Ministères de l'intérieur, de l'emploi et de l'agriculture, les services régionaux de l'Etat, des collectivités territoriales, des chambres consulaires, associations, acteurs économiques et sociaux...

Ce comité se réunit au moins une fois par an sous la présidence du président de Région qui veille à ce que les représentants de la Commission européenne puissent découvrir des projets financés par l'Europe dans tous les départements de la Nouvelle-Aquitaine.

Après la Gironde l'an dernier, c'est le département des Deux-Sèvres qui recevait cette année le comité, à Echiré dans la salle culturelle La Baratte, lieu financé d'ailleurs par les fonds européens.

Lors du comité à Echiré le 7 décembre 2023 étaient présents de gauche à droite :
Carine Vernhes, déléguée régionale Fonds Europe et International au Conseil régional de Nouvelle-Aquitaine, Isabelle Boudineau, conseillère régionale déléguée à l'Europe et aux coopérations européennes, Alain Rousset, président du Conseil régional, Arben Kanber, représentant de la Commission européenne à la Direction générale de l'Emploi, des Affaires Sociales et de l'Inclusion, et Jean-Pierre Raynaud, vice-président du Conseil régional en charge de l'agriculture
Crédit : Conseil régional de Nouvelle-Aquitaine



Ce comité débutait par le **témoignage de la société Brin d'or**, bénéficiaire d'une aide européenne, située à Bonneuil-Matours dans la Vienne. Le projet de Brin d'Or vise à déployer **la première unité de production de paille hachée à destination du secteur de l'isolation**. Enfin, la veille, les membres du comité de suivi ont visité 4 bénéficiaires de fonds européens :

- L'entreprise Cobalthis à Saint-Gelais pour l'extension de son local et l'acquisition de matériel ;
- Le port Boinot à Niort qui a bénéficié de plusieurs subventions européennes notamment pour sa réhabilitation ;
- La ferme du Chey à Saint-Maxire pour la mise en place de sa stabulation ;
- L'école de la seconde chance à Niort avec un témoignage des formateurs et d'élèves bénéficiant de formations financées par l'Europe.

L'Europe en Nouvelle-Aquitaine

L'Union européenne accompagne des centaines de milliers de projets depuis plusieurs décennies. Tous les 7 ans, ses pays membres fixent ensemble les montants des programmes d'aides. Ces fonds viennent soutenir les politiques européennes déployées au niveau des États et des Régions, souvent en co-pilotage. Une nouvelle génération de programmes a ainsi été votée pour la période 2021-2027.

En lien avec les 8 domaines¹ sur lesquels l'Union européenne intervient, la Région a défini les priorités de développement du territoire.

- Une Europe plus compétitive et innovante
- Une Europe plus verte
- Une Europe mieux préparée aux emplois de demain
- Une Europe plus proche de ses habitants

1,33 milliard d'euros de l'Union européenne attribués à la Nouvelle-Aquitaine jusqu'en 2027

875 millions d'euros financeront l'innovation et la compétitivité économique, la transition numérique, énergétique, écologique, la mobilité urbaine durable, le développement des territoires, la formation et la création d'emplois, l'économie sociale et solidaire.

420 millions d'euros viseront à soutenir les entreprises des secteurs agricoles et forestiers, la transition écologique, les mesures agroécologiques ainsi que le développement local dans les zones rurales.

34 millions d'euros soutiendront les acteurs de la pêche, de l'aquaculture et de la croissance bleue.

Depuis l'adoption des programmes européens 2021/2027, **420 projets néo-aquitains** ont déjà pu bénéficier d'une aide européenne représentant **plus de 70 millions d'euros** de fonds européens.

Pour en savoir + :

<http://www.europe-en-nouvelle-aquitaine.eu/fr>

[Facebook@Europeennouvelleaquitaine](#)

[X@UEenNvelleAqui](#)

¹ L'innovation et la compétitivité, la transition numérique, la transition énergétique et écologique, la formation, l'insertion et l'emploi, le développement des territoires, l'agriculture et la forêt, la pêche, l'aquaculture et la croissance bleue, la coopération européenne...

Exemples de projets financés par l'Europe par thématiques :

Transition énergétique et écologique

Bénéficiaire : Syndicat mixte du Parc Naturel Régional (PNR) de Millevaches

Action : formations aux enjeux territoriaux et environnementaux

Localisation : PNR de Millevaches (Creuse)

Le syndicat mixte du Parc Naturel Régional (PNR) de Millevaches organise des actions d'éducation et de formation pour développer la connaissance du territoire auprès des habitants, des scolaires, et du grand public par la sensibilisation aux questions environnementales. Un programme spécifique et des aménagements pédagogiques sont également conçus sur le site phare de la Maison du Parc. L'objectif est de faire de ce lieu d'accueil un outil de découverte et une vitrine du territoire.

Le soutien de l'Union européenne s'élève à 111 213 euros, et la Région participe à hauteur de 32 380 euros.

Bénéficiaire : Association Migado

Action : restauration du saumon Atlantique

Localisation : Bergerac (Dordogne)

L'association Migado aide à la **restauration du saumon Atlantique dans le bassin de la Dordogne** en assurant un soutien effectif au repeuplement, le suivi des milieux, et l'évaluation du dispositif de protection de ce poisson migrateur.

Le soutien européen s'élève à 182 790 euros, et celui de la Région à 122 526 euros.

Bénéficiaire : SAS (société par actions simplifiée) Brin d'or

Action : Développement d'une unité de valorisation de la paille à destination du secteur de l'isolation

Localisation : Bonneuil-Matours (Vienne)

Brin d'or, a pour projet de **produire, sur le territoire français, jusqu'à 10 000 t/an de paille hachée dédiée à l'isolation thermique**. Elle souhaite assurer la valorisation des fines particules de paille issues de la transformation de la paille en isolant et disposer d'un laboratoire pour réaliser les analyses nécessaires à l'utilisation de ce nouvel isolant. Son objectif à terme est de capter 4 % du marché de l'isolation en Nouvelle-Aquitaine et d'**isoler à terme plus de 450 000 m² d'habitations**.

Le projet bénéficiera de 553 772 euros de l'Union européenne ; et 129 250 euros de la Région.

Innovation et compétitivité

Bénéficiaire : Skydrone Innovations

Action : Certification par l'AESA du drone Versatyl à destination du secteur médical-

Localisation : La Rochelle (Charente-Maritime)

L'entreprise **développe et commercialise des drones et propose des prestations destinées aux marchés industriels (aéronautique, inspections, surveillance, sécurité...)**. Elle a pour objectif d'atteindre un niveau élevé de certification, conformément à la réglementation européenne, lui donnant ainsi la possibilité d'élargir ses projets. Pour y parvenir, elle développe un programme de Recherche et Développement et ambitionne d'être l'un des premiers acteurs européens à atteindre ce niveau de certification pour le transport médical en zone périurbaine.

L'aide européenne s'élève à 400 000 euros soit 44,84 % du financement de ce projet.

Bénéficiaire : Société ERAGIN FABRIKA

Action : construction d'un outil de production

Localisation : Ayherre (Pyrénées-Atlantiques)

La société a développé un processus et un savoir-faire uniques dans l'élaboration de boissons issues de fruits locaux et prône une politique de circuit-court. Face à la progression des volumes de production, l'entreprise a opté pour **la construction d'un nouvel atelier de production** et a souhaité **investir dans de nouvelles technologies** et l'amélioration des process. Il s'agira également de diversifier son activité et de mettre en place des process qualité.

L'Union européenne finance ce projet à hauteur de 826 306 euros, soit 40 % du montant total.

Bénéficiaire : SARL (Société à responsabilité limitée) Roucadil

Action : Investissements matériels afin d'augmenter la capacité de production sur la partie dénoyautage, calibrage et ensachage du pruneau.

Localisation : Montayral (Lot-et-Garonne)

L'entreprise familiale implantée depuis plus d'un siècle dans le Lot-et-Garonne, souhaite lancer un large programme d'investissements.

L'objectif est **d'améliorer les capacités de dénoyautage, calibrage et ensachage du pruneau, augmenter les capacités de production, améliorer la qualité des produits, en développer de nouveaux, améliorer les conditions de travail.** Ainsi, les investissements seront concentrés sur le matériel de production.

Cet investissement bénéficiera de 875 740 euros de fonds européens.

Formation et création d'emplois

Bénéficiaire : Association GRAINE Nouvelle-Aquitaine

Action : « Mond'Défi pour Demain, c'est maintenant » pour éduquer aux problématiques environnementales

Localisation : Belin-Beliet (Gironde)

Avec le dispositif « **Mond'Défi pour Demain, c'est maintenant** », l'association mobilise les acteurs régionaux de l'éducation et de l'environnement dans l'objectif de susciter l'intérêt du public pour « la biodiversité de proximité ». Il s'agit d'accompagner les réflexions des Néo-Aquitains pour qu'ils s'approprient les enjeux de la biodiversité dans un contexte d'adaptation au changement climatique. Les établissements concernés par le dispositif sont les collèges publics et privés, les Centres de Formation des Apprentis, les lycées publics et privés ainsi que les maisons familiales et rurales de Nouvelle-Aquitaine.

L'aide européenne s'élève à 156 282 euros, et celle de la Région à 19 100 euros,

Bénéficiaire : société La Ruche Développement

Action : Développer l'entrepreneuriat social et son accessibilité sur le territoire de la Nouvelle-Aquitaine

Localisation : Bordeaux (Gironde)

La Ruche se donne pour mission de rendre accessible l'entrepreneuriat à toutes celles et ceux qui souhaitent créer leur activité de manière durable. Elle a à cœur d'identifier particulièrement celles qui sont éloignées de l'emploi ou des dispositifs d'accompagnement par leur manque de mobilité (ruralité), d'accès à internet, de revenus... ou manque d'accès au réseau.

La Ruche déploie, sur l'ensemble du territoire néo-aquitain, **des programmes de promotion à l'entrepreneuriat et d'information, gratuits et accessibles.** Elle a souhaité ainsi, de juin 2022 à décembre 2023, sensibiliser et inciter plus de **2 000 personnes** à passer à l'action via l'entrepreneuriat.

Le projet est co-financé par l'Union européenne pour 80 000 euros et par la Région pour 11 700 euros.

Bénéficiaire : L'Association Limousine des Challenges

Action : Formation des jeunes collégiens, lycéens et étudiants à l'innovation et l'entrepreneuriat

Localisation : Brive-la-Gaillarde (Corrèze)

L'association a pour vocation de rapprocher le monde de l'enseignement et celui de l'entreprise. Dans cette optique, elle tend à faciliter la perception, la compréhension et **l'intégration des jeunes dans les milieux socio-professionnels** vers lesquels ils vont s'orienter. C'est en ce sens qu'elle a imaginé des solutions ludiques et de nouvelles techniques créatives pour que les jeunes soient les vrais acteurs de leur découverte en leur permettant de participer à des concours de création d'entreprises fictives (Les Challenges).

L'aide européenne s'élève à 112 924 euros soit 60 % du coût total ; et celle de la Région, soit 21,63 % du coût total.

Bénéficiaire : Association de préfiguration de l'incubateur ESS&IS de la Haute-Vienne

Action : développement de l'Economie Sociale et Solidaire sur le territoire de la Haute-Vienne

Localisation : Limoges (Haute-Vienne)

LISSS, a pour objectif d'aider les créateurs d'activités ESS et IS et en mettant en réseau les porteurs de projets de l'ESS et de l'innovation sociale. L'incubateur déploie des dispositifs pour **accompagner l'émergence de projets concrets** afin de permettre la création de nouvelles structures, la création d'emplois et la redynamisation des espaces ruraux.

31 985 euros de fonds européens sont mobilisés et 31 927 euros de fonds régionaux.

Bénéficiaire : Coopérative d'Activités et d'Emploi (CAE) Interstices Sud Aquitaine

Action : Sensibilisation à l'entrepreneuriat pour toutes et tous : le parcours d'accompagnement en CAE, outil d'un entrepreneuriat inclusif.

Localisation : Tarnos (Landes)

Interstices intervient sur les territoires du **Sud des Landes et des Pyrénées Atlantiques**. Cette Société Coopérative d'Intérêt Collectif aide des porteurs de projets entrepreneurs à tester leur activité en toute sécurité grâce à plusieurs services leur permettant de se consacrer entièrement au développement de leur projet. (ex : accompagnement individualisé ; appui comptable et juridique ; gestion administrative de l'activité ; formations spécifiques ; outils mutualisés...) Elle permet ainsi de **favoriser un entrepreneuriat plus inclusif et le retour à l'emploi**.

Le financement européen s'élève à 53 400 euros et l'aide régionale à 90 000 euros.

Pêche et aquaculture

Bénéficiaire : LUMI'ALGUES

Action : création d'une entreprise aquacole pour la culture, la récolte et la transformation d'algue pour l'alimentaire.

Localisation : Dolus-d'Oléron (Charente-Maritime)

La culture de l'algue alimentaire « AONORI », ancrée dans une tradition millénaire en Asie. Principalement cultivée au Japon, elle a non seulement des avantages nutritifs, mais aussi des **effets positifs sur l'écosystème marin**. L'objectif du projet est de **cultiver l'algue AONORI** toute l'année en plein cœur du marais *Charentais* et de développer la vente en **circuit court**.

Le financement européen est de 9 698,52 euros.

Bénéficiaire : Les Charpres

Action : création d'une ferme aquaponique

Localisation : Beaussais-Vitré (*Deux-Sèvres*)

L'aquaponie est une savante combinaison de deux modèles d'élevage et de culture : l'aquaculture (élevage de poissons et d'autres organismes aquatiques) et l'hydroponie (culture hors-sol des plantes grâce à de l'eau enrichie en matières minérales).

L'aide européenne est de 290 315,29 euros.

Contact presse :

Rachid Belhadj 05 57 57 02 75 / presse@nouvelle-aquitaine.fr